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 代議員の先生方、ご参集ありがとうございます。長野県内も梅雨入りしました。そして今日は、  

３０℃超えの暑さ、なかなかちょうど良いという気候はありません。どうか体調を崩さないように

お気をつけ下さい。今日は、２点お話させていただきます。 

まず、１ヶ月ほど前になりますが、５月２１日（水）の上伊那教育会総研修会『仰望の日』では、

皆様に係として運営を支えていただきました。誠にありがとうございました。多くの先生方にご参

集いただき予定通り実施することができました。駐車場係の一部で、長時間大変だったという話も

お聞きしています。申し訳ありませんでした。 

 上伊那教育会の歌「仰望」の全員合唱や教育会合唱団の美しい歌声。郷土研究部歴史班の田村栄作

先生の「満蒙開拓と少年の塔」の会員発表や、「戦場のカメラマン」渡部陽一さんの講演など、「戦争

と命・平和」をテーマとして進めさせていただきましたが、いかがだったでしょうか。代議員の先生

方には、反省の取りまとめもお願いしていますが、また、しっかりご意見をいただいて、次に活かし

て参りたいと思います。よろしくお願いします。 

次に、こちらはつい先日、６月１３日（金）に実施した、「県外教育関係機関研修」についてです。

東京都渋谷区が進めている探究学習「シブヤ未来科」について、上伊那の２３名の先生方で研修し

て参りました。 

渋谷区では各教科の授業時数を１割削減し、その分の時間と総合の時間を一緒にして、平日の午
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後は、探究「シブヤ未来科」を区立の全ての学校が進めています。 

少しだけ紹介すると、探究は主に、３段階で進められていて、材との出会いや様々な体験、そして

思考ツールや学び方を知る「探究基礎・体験」、学年や学級毎にテーマを決めて探究する「共通テー

マ探究」、最後に一人一人がテーマを決めて探究する「My探究」があります。これを小中学校の生活

の中で毎年繰り返して学び、自己調整力や創造力、挑戦力などの学びの資質能力を高めていくとい

うものです。 

本格的には令和５年度から始まったばかりということで、私が訪問させていただいた渋谷区立西

原小学校の校長先生は、「まだ手探り状態…」とおっしゃっていました。 

さらに、「上伊那は伊那小のある地域ですよね、公開へ行ったことがありますが、探究学習は長野

県の方がご本家ではないですか。今日は色々教えてください…」という言葉もいただきました。伊

那小の総合学習を全ての公立小学校がやっているわけではありませんが、そんなイメージを持たれ

ているのか…、という感じがしました。でもそんな期待に応えるかのように、熱心に質問したり、西

原小学校の先生方からの質問に、一生懸命に答えたりしている先生方が多かったです。我々のやっ

てきた探究についても、今回改めて見返すことが出来た気がします。今回の県外研修の具体的なと

ころは、９月８日（月）に予定されている「上伊那仰望カフェ②」で、参加された先生方から報告が

あります。ぜひ、各校の先生方が学べるように、代議員の先生方にはお声がけをお願いします。 

今日は、議事として令和６年度の教育会の事業と決算について報告と承認をいただく予定です。

松井議長さん、宇治副議長さんに進行いただきますが、どうぞよろしくお願いします。 

また、１学期末から夏休み、２学期にかけて研修等の案内や連絡もあります。そして、上伊那教育

会がこれからも会員と共に持続できる教育会であるため、今年度のテーマに関わって、代議員の皆

様からご意見をいただく時間も予定しています。先生方遠慮無く、活発な討議をお願いいたします。 

 本日の総会、よろしくお願いいたします。以上です。 

 

 

 

(1)第１号議案「令和６年度上伊那教育会事業報告の承認」に関する件 

佐々木英明副会長が提案、質問・意見を受け、採決を行い、賛成多数で承認されました。 

(2)第２号議案「令和６年度上伊那教育会決算報告の承認」に関する件 

   浦山哲雄事務局長が提案、田中 稔監事の監査報告後に、質問・意見を受け、採決を行い、賛

成多数で承認されました。 

 

  

 

 本年度の上伊那教育会のテーマ「共育、協育、響育～共に協力し、響き合って育つ～」の

実現に向けて、会員同士が集い、実践や悩み等を語り合い互いに高め合えるような教育会に

していきたいという松﨑会長の思いから、「共に語り合ったり共に学び合ったりすることが

できた上伊那教育会諸事業」「代議員として職場の会員に勧めたいと思う上伊那教育会諸事

業」「上伊那教育会諸事業への参加をどのように勧めていけばよいのか」等について、自身

の考えや職場の声を出し合っていただきました。 
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【細田 一成 会員（伊那東小）】 

 戦争について、当時 20 歳の人たちは今年 100 歳。今年の

教育会の活動で実感できることである。郷土研究部の講演会

は、他郡市では聞くことができないお話なので、会員の皆さ

んに参加していただけるようにしたい。教育会の活動につい

ては、課題を明らかにしながら活動を精選していく必要があ

る。 

 

【大前 千枝 会員（東伊那小）】 

 このグループ（話し合いのグループ）は小規模校の学校で、

会員を増やすための声がけがなかなか難しい。校内のことで

手がいっぱいになってしまう。校内の行事についても見直し

ているので、教育会の活動も精選していくことが必要である

と考える。 

 

【原 洋一 会員（高遠中）】 

郷土研究部の美術班ですずり作りについて、興味があって

おもしろいという話があった。また県外視察に参加した先生

がいらっしゃって、とても勉強になったと聞いている。ただ

県外視察が中体連の時期と重なっているので、そうでなけれ

ば参加者が増えるのではないか。 

 

【松﨑善幸会長のまとめ（抜粋）】 

教育会の活動に様々なご意見をいただき感謝。あり方

委員会でも検討していただいている。川島小がなくなり、

児童数も教職員数も減少してくる。上伊那の５年後、10年

後がどうなっているのか考えていきたい。あり方委員会

がアンケートでの集約も考えている。上伊那として何を

目指していくのか、何をしていくのか、考えていきたい。 

  

 

 

本日はご多用の中、第２回総会にご出席いただき、誠にありがとうございました。 

ただいまの協議では、小グループで、和やかに話し合いが進み、終了が告げられてもまだ話が

続いているところもあり、とてもよい雰囲気でした。上伊那教育会では様々な研修が開催され

ていますが、なかなか参加者が集まらずに苦労しています。今日のように講堂がいっぱいにな

り、こんな雰囲気の中でそれぞれの研修ができたらと思いました。 

今、先生方ご自身の経験から、共に語り合ったり共に学び合ったりすることができた研修や

会員に勧めたいと思う事業等を話し合っていただきました。発表のなかではそれぞれの研修の

よさが話され、課題も共有させていただきました。一人一人印象に残ってよかった研修がある

佐々木 英明 副会長より 
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んだなあと感じました。 

私にとって印象に残っている研修は、三大研修のう

ちの一つ、今年で３１回目となる授業研修会です。その

第１回から、もっと言えば授業研修会という名称を考

えるところから参加をしていました。平成１５年この

会館が完成し、そのこけら落としとして、当時の信濃教

育会教育研究所所長 稲垣忠彦先生が記念講演を行い

ました。そこで、当時の教育会長であった久保村清一先

生と意気投合し、「授業研究会」をやろうということに

なりました。来年度からではなくて、すぐにやろうということになり、会の名称、内容は教育研

究所に任せられました。当初、「授業研究会ｉｎいなっせ」が提案されましたが、上伊那教育会

で『「授業研究」ではなく「授業研修」』としてほしいと要望があり「授業研修会ｉｎいなっせ」

という名称になりました。 

現場の先生方の実践から学ぶ。会の進行も含めて、私たち（会員）が進める。一人一人が感じ

たことを自由に語り合えるようにする。そんなことを大事にして始められました。 

先生方の実践を見て語り合いながら、自分の授業観や子供観を見直すことができました。授

業にすぐに役立つ方法を学ぶのではなく、哲学研修、文学研修と同じく、教師として、人として

大事な豊かな心や人間性を学ぶ。だから授業研修なんだとわかりました。 

今日も事業の精選といった課題が出されましたが、授業研修会も、教科等委員会の発表の場

にしたほうがよいと言われたときもありました。年 2 回の開催が年１回になり、一人の先生の

一年間の実践を発表する、委員がその授業作りに関わりながら、お互いの授業を見つめていく、

少しずつ形を変えながら、最近の形になってきました。教育会の事業も皆さんの意見を生かし

ながらよりよい方向を考えていけたらと思います。 

さて、教育会の各種委員会はそれぞれ順調にスタートし活動が進められているように思いま

す。これから、様々な研修の案内が配信されますが、今日先生方が共有していただいた研修のよ

さを、ぜひ自校の先生方にもご紹介いただきながら、大勢の先生方に参加していただけるとい

いなと思います。どうぞよろしくお願いいたします。 

今日は予想通りの暑さとなりました。各校では、プール・水泳の授業も始まっているでしょう

か。学期末に向かい成績処理、中学校では中体連等

の上位大会へ向かう、大変忙しい時期です。先生方

お体には十分気をつけていただければと思います。 

以上をもちまして、令和 7 年度公益社団法人「上

伊那教育会」第２回総会を閉じます。ありがとうご

ざいました。 

これから学期末に向けて忙しくなりますが、ぜひ

お体にご留意ください。お気をつけてお帰り下さい。 

本日はありがとうございました。 


